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马伟明 　 舰船电气工程专家 。 １９６０ 年 ４
月 ６ 日出生于江苏省扬中市 。 １９９６ 年毕业于
清华大学 ，获博士学位 。 海军工程大学教授 、博
士生导师 ，海军专业技术少将 。 致力于独立发
供电系统领域的研究和开发 。 提出了电力集
成 、独立系统电磁兼容等技术思想 ，创建并发展
了十二相发电机整流供电系统的基础理论体

系 ，攻克了整流供电系统固有振荡预测和抑制 、
复合故障诊断 、独立系统电磁传导干扰预测等
关键技术难题 ，先后研制出三代新型集成化发
供电系统 。 获国家科技进步奖一等奖 １ 项 ，发
明三等奖 ２ 项 ，军队科技进步奖一 、二等奖 ７
项 ，国家专利 ５ 项 。 出版专著 ２ 部 ，发表论文
２６６ 篇 。 ２００１ 年当选为中国工程院院士 。

１９６０ 年 ４ 月 ，我出生于江苏扬中 ——— 长
江下游一个四面环水的江心小岛 。 上小学
时 ，与祖母同居一室 ，为方便祖母夜间起来 ，
我用电线 、电池和小灯泡专门为祖母制作了
一个照明用的小电灯 ，祖母夸我聪明 、有出
息 ，要我好好读书 ，教导我 ：“学而优则仕” ，
“书中自有黄金屋 ，书中自有颜如玉” ，“吃得
苦中苦 ，方为人上人” 。 对祖母所说的 “仕
途” ，“黄金” ，“玉颜” ，“人上人” ，我不是很明
白 ，但觉得读书并不是一件苦差事 ，而且具有
极大的乐趣 。

或许是因体弱多病的母亲的遗传 ，自小就
是个“病秧子” ，刚发蒙读书 ，就赶上史无前例的

“文化大革命” ，小学中途又大病一场 ，辍学一
年 ，奔走于南京 、上海之间求医 。 我身体瘦弱 ，
但生性好强 ，要想出头 ，得到同学尊重 ，只得寄
希望于学业了 ，好在我的学习成绩从小学到初
中一直都名列前茅 。

初中毕业后 ，父亲却要我休学 ，理由是 ，一
是再读两年高中也得上山下乡 ，不如及早学门
手艺 ；二是母亲常年卧病在床 ，兄弟姐妹 ５ 人全
靠父亲一人难以支撑 。 父命难违 ，已考上高中
的我拜师学起了无线电修理 。后来我的一位数
学老师得知了消息 ，亲自登门做父亲的工作 ，我
才得以重返学校继续学业 。

１９７８ 年 ，我高中毕业 ，参加了“文化大革
命”后的第二届高考 ，考取了海军工程大学电气
工程专业 。此时 ，教育战线迎来了科学的春天 ，
老教授们也重新焕发青春的活力 ，几乎把所有
精力都倾注在我们这批“文化大革命”后的军校
第一届高考生身上 ，我唯恐虚度光阴 ，不敢懈
怠 ，在大学四年里打下了比较扎实的理论和专
业基础 。 也正是在大学里 ，和我的老师张盖凡
教授结下了不解之缘 ，后来 ，又投其门下 ，攻读
硕士研究生 。 １９８７年毕业后 ，正赶上了我国军
事科技和海军装备建设大发展的良好机遇 ，从
此 ，我追随老先生走进了他开辟的同步发电机
整流供电系统研究领域 ，踏上了国防科技创新
的征程 。

其实父亲送我上军校的本意 ，一是强壮我
瘦弱 、多病的身体 ，二是改改我好强 、倔犟的性
格 。 参军后 ，身体倒是强壮多了 ，使得我后来每
天在实验室工作十五六个小时 ，一年干两三年
的活有了革命的本钱 。 至于好强 、倔犟的性格 ，
就有负于父亲的期望了 ，军营生活的磨炼 ，越发
造就了我不向困难屈服 、不向挫折低头 、勇争第
一的秉性 。记得起步时 ，我们瞄准的是处于世
界科技前沿 、我军主战舰船急需装备的十二相
同步发电机整流供电系统 ，当时国际上缺乏理
论研究 ，未能解决这类系统存在的固有低频功
率振荡而导致系统无法正常运行的难题 。 没有
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场地 ，将一间洗脸间改为实验室 ；没钱购置设
备 ，请工人手工加工了两台近似丑陋的实验电
机 ；没有测试仪器 ，到外单位借 。 上千次的试
验 ，上万组数据的分析计算 ，经过无数个日日夜
夜的忙碌 ，终于取得了原创性成果 ，提出了系统
稳定运行的通用判据公式 ，攻克了困扰电机界
多年的理论难题 。

随后的十几年 ，我们围绕国防装备的建设
和发展 ，致力于舰船独立发供电领域的研究 ，研
究的对象越来越复杂 ，研究的领域越来越宽 ，面
临的科学问题越来越艰巨 ，承担的风险也越来
越大 ，凭着勇往直前的“倔劲” ，闯出了一片天
地 ：先后提出了多相交流整流发电机供电系统 、
三相／十二相双绕组交直流发电机供电系统 、多
相整流蒸发冷却高速感应发电机供电系统三代

电力集成供电系统新原理 ，研制出具有完全自
主知识产权的十二相发电机整流供电系统 、交
直流电力集成发供电系统和潜艇 AIP 发供电
系统 ，装备多型主战潜艇 ；开辟了独立电力系统
电磁兼容这个新的研究方向 ，提出了独立电力
系统电磁传导干扰预测理论和抑制技术 。当我
看到装备有自己研制成果的战舰遨游于我国万

里海疆时 ，心里总有说不出的欢乐 。 目前 ，我着
眼打赢未来信息化战争 ，从海军装备顶层设计
上 ，对新世纪海军舰船装备信息化发展进行深
入研究 ，提出了赶超西方发达国家的舰船综合
电力技术和智能战舰的技术设想 ，这个设想得
到了主管部门的高度关注 ，正在组织力量深入
广泛地开展研究 ，这也给我们带来了新的发展
机遇 ，我深信 ，经过一段时间的努力 ，我们一定
能在实现我国舰船装备的跨越式发展的进程中

大有作为 。
我在军事科技道路上奔波了二十多年 ，谈

不上成功 ，只能说成功地迈出了第一步 。 说实
话 ，我只是普普通通的一员 ，是老师们给予我一
双翅膀 ，是国防科技事业提供了我飞翔的空间 ，
回顾自己的成长经历 ，我只是身逢其时 ，是干了

自己应该干的一份工作 。 我要感谢我的老师
们 ，是他们的辛勤培育 ，为我打下了坚实的成才
基础 ；我要感谢各级领导 ，他们的支持和帮助 ，
为我创造了良好的工作环境 ；我要感谢课题组
的伙伴们 ，他们不计名利 ，无私奉献 ，是我科技
创新的重要支撑 ；我要感谢国内电气领域前辈
的教诲 、鼓励和无私的帮助 ；我尤其要感谢我的
导师张盖凡教授 ，他甘为人梯 ，呕心沥血 ，他的
学识和为人一直是我不断前进的精神动力 。

回想起小时祖母期许的“仕途” ，“黄金” ，
“人上人” ，我还真是碰上了 。 当我攻克了十二
相同步发电机整流供电系统稳定运行性理论难

题后 ，国外某公司请我去讲学 、作技术指导 ，并
高薪诚邀我加盟 ，工薪以小时计 ，只要我同意 ，
“黄金”是多多的 ，但我不愿做一名外国公司的
打工仔 。 通过多年的科研积累 ，有了些结余经
费 ，按规定这些经费完全可用于个人福利 ，但我
们没有分掉 ，大多用于基本建设和人才培养上
了 ，我们购买了一批又一批设备和仪器 ，兴建了
综合实验楼 。 也有几次当官的机会 ，别人为官
位争得不可开交 ，上级领导却主动上门让我担
任行政职务 ，但我却始终“执迷不悟” 。 其实我
并不是个脑筋不清楚的人 ，但既然投身了科研
事业 ，真心要在研究上做出点成绩来 ，就必须不
被这些名利地位所累 。 所谓有得必有失 ，哪能
样样求全 。

“仕途” ，“黄金” ，我不感兴趣 ，“人上人”倒
是做了几回 。 因工作需要 ，先后好几次与几个
外国公司打官司 ，外方自以为技术比我们先进 ，
瞧不起我们中国人 ，当看到我们指出他们的设
计缺陷并拿出具有自主知识产权的成果后 ，他
们心悦诚服 ，有的购买了我们的专利技术 ，有的
把曾对我们封锁的技术图纸主动交给我们审

查 ，有的给予技术补偿 。 以前 ，我们技不如人 ，
受制于人 ，为学点东西 ，只能忍气吞声 ；现在 ，我
们终于在世界高科技舞台上挺起了腰杆 ，受到
外国人的尊敬 ，深感骄傲和自豪 。
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